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Stellungnahme der Dienstleitung Schulergänzende Angebote zur Überprüfung eines zusätzlichen 

Ferienhortes  

 

Sehr geehrter Elternzirkel Gockhausen 

Herzlichen Dank für die angenehme, offene und gute Zusammenarbeit und auch für die kritische Auseinandersetzung 

mit dem Thema! Nachfolgend sende ich Ihnen eine ausführliche Stellungnahme. Für Fragen und Anliegen stehe ich 

weiterhin gerne zu Ihrer Verfügung. 

 

Ausgangslage  

Im Frühjahr 2017 nahm der Elternzirkel Kontakt mit der Dienstleitung Schulergänzende Angebote auf und deklarierte 

das Vorhaben einer Elternbefragung zur Thematik eines zusätzlichen Ferienhortes in Gockhausen. Im telefonischen 

Gespräch verblieb man so, dass der Elternzirkel den Fragebogen erstellen und die Befragung selbst durchführen 

werde. Die Unterlagen sollten vorgängig der Dienstleitung zum Gegenlesen bzw. Prüfung zur Verfügung gestellt 

werden. Dies wurde auch rechtzeitig gemacht. Die Dienstleitung wies bereits in den Telefongesprächen und auch 

nach Durchsicht der Befragungsunterlagen darauf hin und gab zu Bedenken, dass in der ganzen Primarschule 

Dübendorf ausschliesslich Eltern, welche auch zu Schulzeiten einen Hort gebucht hätten, Zugriff auf den Ferienhort 

erhielten. Die Befragung aller Eltern nur eines Schulhauses, namentlich des Schulhauses Gockhausen, könne 

Begehrlichkeiten wecken, welche dann aufgrund der Auswertung doch nicht erfüllt werden könnten. Die bestehenden 

Ferienhorte seien noch längst nicht voll ausgelastet und es bestünde keine rechtliche Basis, um auf jeder Schulanlage 

mit einem Hort auch einen Ferienhort zu eröffnen. Ausserdem seien die bisherigen Ferienhortbuchungen im Hort 

Gockhausen minimal auch im Vergleich mit anderen Horten ohne Ferienhort. 

 

In Dübendorf werden seit der Inbetriebnahme der ersten beiden Horte Zwinggarten und Högler in den Jahren 1964 

bzw. 1969 auch zwei Ferienhorte angeboten. Die Wahl der Ferienhorte Zwinggarten und Högler ist demnach 

historisch bedingt. Sie waren lange die beiden einzigen Horte in Dübendorf. Alle weiteren Horte (ehemals Hort Grüzen 

heute Hort Zentrum ab 1999, Hort Gockhausen ab 2011, Hort Birchlen ab 2015) konnten bisher erfolgreich den 

bestehenden Ferienhorten angegliedert werden. Die Nutzung des Angebotes Ferienhort (wie auch die Nutzung aller 

anderen Angebote) wurde und wird laufend durch die Dienstleitung erfasst und analysiert. Zugriff auf den Ferienhort 

haben alle Eltern, welche auch zu Schulzeiten einen Hort buchen. Zusätzlich dürfen auch Eltern, welche direkt vom 

Angebot Hort zum Angebot Mittagstisch gewechselt haben, das Ferienhortangebot weiter nutzen. 

 

Bedarfserhebung durch Elternzirkel 

Die Bedarfserhebung fand noch vor den Sommerferien 2017 durch den Elternzirkel statt. Es wurden alle Eltern des 

Schulhauses Gockhausen befragt. 

 

Auswertung der Bedarfserhebung Ferienhort 2018 durch Elternzirkel 

Die Auswertung erfolgte durch den Elternzirkel und wurde im November 2017 der Dienstleitung im Rahmen einer 

Sitzung präsentiert. Sie zeigt für die Ferienwochen des Jahres 2018 Kinderzahlen pro Woche. Der Bedarf von 

bestehenden Hortkunden und Eltern ohne bestehende Nutzung des Angebotes Hort wurden separat ausgewiesen. 

Bei der Erhebung handelt es sich um Wochenzahlen. Die Zahlen pro Tag fallen dann erfahrungsgemäss wesentlich 

tiefer aus. 



Untenstehend die Resultate der Erhebung:  

 

Sportferien 2018 Frühlingsferien 2018 Sommerferien 2018 Herbstferien 2018 

12.02. bis 
16.02. 

19.02.bis 
23.02. 

23.04. bis 
27.04. 

30.04. bis 
04.05. 

16.07. bis 
20.07. 

13.08. bis 
17.08. 

08.10. bis 
15.10. 

15.10. bis 
19.10. 

Bestehende Hortkunden 

10 11 11 9 14 17 13 14 

Eltern ohne bestehende Nutzung Hort 

9 8 9 10 11 10 10 10 
 

 

Auswertung durch Dienstleitung Ferienhortbuchungen Hort Gockhausen 2011-2018 

Die Auswertung der Dienstleitung erfolgte pro Ferientag seit der Eröffnung des Hortes Gockhausen im 2011. Sie zeigt 

die genaue Anzahl Kinder pro Tag anhand der tatsächlich gebuchten und verrechneten Ferienhorttage. Deshalb ist 

der Vergleich mit den Wochenzahlen der Bedarfserhebung nur bedingt genau möglich. Auch blickt die Auswertung der 

Dienstleitung zurück (2011-2018) und die Bedarfserhebung nach vorne (2018). Die einzigen in beiden Auswertungen 

überschneidend vergleichbaren Ferienwochen sind zum jetzigen Zeitpunkt die Sportferien 2018. Hier zeigen sich die 

Resultate der Bedarfserhebung im direkten Vergleich mit den effektiv gebuchten Tagen (Anzahl Kinder pro Woche vs. 

Anzahl Kinder pro Tag). 

 

Untenstehend die Resultate der Auswertung: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  Sportferien Sportferien Frühlingsferien Frühlingsferien 

  Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr 

2011 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

2012 0 0 0 0 0 0 1 1 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 

2013 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 2 0 0 0 0 0 0 0 2 0 

2014 1 3 2 4 1 1 1 1 1 1 0 1 1 1 1 1 2 2 0 0 

2015 2 4 3 4 3 2 4 1 4 0 1 3 2 3 1 0 0 0 0 0 

2016 0 0 0 0 0 1 1 1 0 0 3 1 3 1 1 0 0 0 0 0 

2017 0 0 0 0 0 0 1 0 1 1 0 0 0 0 0 1 2 1 1 0 

2018 1 1 0 0 0 0 0 0 0 0                     

  Sommerferien Sommerferien Herbstferien Herbstferien Weihnachtsferien 

  Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr Mo Di Mi Do  Fr 

2011 - - - - - - - - - - 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 

2012 0 1 0 1 0 0 0 0 0 0 2 2 0 2 0 0 0 0 0 0 0 0 0 2 2 

2013 0 3 0 4 0 0 2 0 0 0 2 2 0 0 0 1 3 1 1 0 0 0 0 0 0 

2014 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 

2015 2 2 2 2 2 1 2 1 2 0 2 2 2 2 0 0 2 0 2 0 0 0 0 0 0 

2016 0 0 0 0 0 1 1 0 1 0 0 2 0 0 0 1 3 3 3 2 0 0 0 0 0 

2017 1 1 1 1 1 1 2 1 1 1 2 4 4 4 1 0 2 1 1 1 0 0 0 0 0 

2018                                                   



Kapazität der bestehenden Ferienhorte 

Die Dienstleitung führt für jeden der fünf Horte eine detaillierte Auswertung der Ferienhortnutzung gemäss 

obenstehender Tabelle. Hier erkennt man auch eine deutlich höhere Nutzung des Ferienhortangebotes der beiden 

Horte Birchlen und Zentrum im Vergleich zum Hort Gockhausen. Alljährlich wird darüber hinaus zusammenfassend 

auch eine durchschnittliche Ferienhortauslastung anhand der bereitgestellten Kapazität ermittelt. Alle die in dieser 

Stellungnahme von der Dienstleitung erwähnten Daten und noch viele weitere Daten werden in einem detaillierten 

Jahresbericht pro Kalenderjahr von der Dienstleitung nachgeführt, analysiert und erläutert. Diese Berichte sind zwar 

nicht öffentlich zugänglich, seien hier aber erwähnt, um die Arbeitsweise aufzuzeigen.  

 

Untenstehend diese ergänzende Auswertung der Ferienhortauslastung: 

 

 

 

Zusammenfassung 

Die Dienstleitung ist für die gesamte Leitung der Schulergänzenden Angebote zuständig. Sie ist für die Umsetzung der 

gesetzlichen und strategischen Vorgaben auf operativer Seite zuständig. So soll sie die „Weiterentwicklung zu einem 

bedarfsgerechten Angebot“ gemäss der Urnenabstimmung vom 29.11.2009 umsetzen. Darin steht unter anderem… 

„Die Anzahl der Betreuungsplätze soll sich ausschliesslich nur an der echten Nachfrage orientieren -  es sollen keine 

Betreuungsplätze auf Vorrat eingerichtet werden. Angebote sollen auch flexibel umgenutzt werden können: Zum 

Beispiel Anpassung eines Mittagstisches in einen Mittags- / Nachmittagshort…“ und weiter… „So sollen die 

Einrichtungen multifunktional sein und dem jeweiligen Bedürfnis entgegenkommen. Die Betriebe sind so in der ganzen 

Stadt Dübendorf verteilt, dass während einer bestimmten Zeit auch Schülerinnen und Schüler aus einem anderen 

Schulhaus betreut werden können.“ 

 
Die Dienstleitung muss also die optimale Auslastung aller Betriebe gewährleisten und deren Wirtschaftlichkeit mit 
einer gemäss Urnenabstimmung vom 29.11.2009 vorgegebenen Kostendeckung auf Elternbeiträge von 66% 
sicherstellen. Es ist aber auch nachvollziehbar und verständlich, dass sich die Kunden eines jeden Hortes einen 
eigenen Ferienhort wünschen. Für eine solche Umsetzung fehlt jedoch zum jetztigen Zeitpunkt die rechtliche 
Grundlage. Die aktuelle Überprüfung und Auswertung der gesamten Ferienhortbelegung inklusive Bedarfserhebung 
ergibt zurzeit keinen Handlungsbedarf und keinen Bedarf an einem weiteren Ferienhort. Die künftige Auslastung der 
Ferienhorte wird wie bis anhin laufend überprüft.  

 

 

 
Marcel Rüegg 

Dienstleitung 

 Kapazität Auslastung 

2011 
 

50 
  

52% 
 2012 

 
50 

  
59% 

 2013 
 

50 
  

57% 
 2014 

 
50 

  
48% 

 2015 
 

44 
  

63% 
 2016 

 
44 

  
52% 

 2017 
 

44 
  

51% 
 


